

## Talca es un emporio frutero y vegetal y comía Pablo de Rokha en su mercado

Por David Ojeda Leveque.

166/34  
a a e 5111

"Talca, Paris y Londres", ese era el slogan que hace una porrada de años cobró fama para caracterizar y engrandecer a Talca, la ciudad de Talca, la ciudad del Frasco. Y caramba que sugestionaba y hechizaba esa nombradía entre la mayoría de los chilenos. Hasta se llegó a pensar que después de nuestra capital, Santiago de Chile, no Santiago del Estero en Argentina ni Santiago de Cuba, seguía en importancia nada más que Talca. Los talquinos se vanagloriaban con su ciudad y ellos mismos tenían un aristocrático acento para referirse a su ciudad natal.

Tiene un gran mercado, un impresionante mercado. Descomunales choclos, tomates de fina tela y jugosos, cebollas macizas, zapallos enormes y verduras tiernas para la cazuela se divisan en una abundancia paralogizante. Farnesos los caldos de cabeza de cordero con chuchoca, los fiambres de cerdo, las humitas, los chi-

charrones y las prietas y los cocimientos de porotos con longaniza que satisfacen con enérgicas vitaminas, poniendo pesado el cuerpo de poca costumbre.

El poeta Pablo de Rokha solía llegar con alguna frecuencia a ese mercado, sobre todo cuando desde Santiago partía hacia el sur, vendiendo sus propias obras y dictando charlas sobre América y el destino de América. Sus poemas los editaba en libros voluminosos y eran caros. Pero de Rokha tenía amigos ricos entre el huertero de esa región y vendía su mercadería bien respaldado por su lenguaje grueso y anecdótico. El mismo había nacido en Licanán.

Cuentan las malas lenguas que los arrollados y las longanizas las consumía por metros.

ALBERGO UN  
POETA DE  
GRAN CALIDAD

También Talca tuvo un buen poeta en un lejano tiempo, de cuando re-

ción dejábamos de leer "El Peneca" de la Elvira Santa Cruz, una revista semanal y ya incursionábamos en las novelas de Honorato de Balzac y de Dostoiéwsky. Eua, Joaquín Cifuentes Sepúlveda. Causó el asombro del propio Pablo Neruda por cuanto le ganó estrechamente el primer lugar en unos juegos florales organizados por la Federación de Estudiantes de Chile con su poema "Canción de la fiesta".

Se vio obligado a felicitar a Cifuentes Sepúlveda, segundo lugar en ese concurso, por la magnífica calidad de su trabajo poético, hasta entonces un desconocido casi absoluto en las letras nacionales.

Enfrentó un episodio triste en su corta existencia. Nunca se descifró en sus causas y en la Penitenciaría de Talca continuó escribiendo y colaborando con los reos en su perfeccionamiento educacional. Más adelante se radicó en Mendoza y nos parece que allí murió casado

con una maestra primaria. Lo recordamos brevemente por un viejo artículo aparecido en "El Mercurio" de Santiago.

Desconocidos nuestros, Elicer Villaruel Medina y Darío Almenaras, continúan trabajando en periodismo. A Elicer lo tratamos en "El Diario Austral" de Temuco, cuando avanzaban firmes y seguros en esa misión, Alfredo Pacheco Barrera, Néstor Sigala, Orosma Valenzuela y Sofanor A. Vidal.

El diario más antiguo y representativo es "La Mañana", siendo su director don Juan Bravo.

VAROLI PRODUJO  
ANCHA EMOCION

Talca produjo una viva emoción a través de uno de sus hijos predilectos, de Lorenzo Varoli. Arribó sexto en una extraordinaria carrera automovilística internacional. No recordamos el trayecto, pero sí que pasó por varios

paises sudamericanos. Fue un gran lugar el obtenido por Varoli, legítimo descendiente de italianos y seguramente mezclado con sangre chilena igual que el otrora formidable Aladino Azzari López, nacido en Valdivia y que libró las carreras más sensacionales en una época heroica del automovilismo chileno.

Fue la tierra, en el plano intelectual y periodístico, del renombrado crítico literario Domingo Meli Dimarco. Dirigió un diario en Talca cuando los aguerridos versos de Víctor Domingo Silva despertaban gritos de insobornable libertad en la ardiente pampa salitrera. Más tarde orientó el curso de la revista "Atenea" de Concepción, culminando su carrera como director de "La Nación" de la capital.

Por último, tienen una amplia fama la fábrica nacional de fosforos y la firma dulcera y chocolatera de los hermanos Calaf.

del Diario Austral, Valdivia, 25-VI-1986 p. 2.

## Talca es un emporio frutero y vegetal y comía Pablo de Rokha en su mercado [artículo] David Ojeda Leveque.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Ojeda Leveque, David

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

Talca es un emporio frutero y vegetal y comía Pablo de Rokha en su mercado [artículo] David Ojeda Leveque.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile